
No hay fechas definidas, pero sí la intención de empezar las prácticas 
en forma segura, dijo Carlos Pedemonte, jefe del fútbol joven en  UdeC.

DEPORTES PÁG.16

Fútbol joven: motivados y a la espera 
de volver pronto a las canchas

Sepa cómo protegerse de las estafas 
informáticas al recibir el 10% de las AFP

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La mejor herramienta para prevenir este tipo de estafas es el sentido 
común, dice Pedro Pinacho Davidson, doctor en Ingeniería Informática.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12

En septiembre termina el plazo y 
una renovación podría requerir 
una consulta al Parlamento. Entre 
los representantes de la Región hay 
consenso en mantener la medida 
hasta después del plebiscito.

Parlamentarios  
de Bío Bío aprueban 
la prórroga del 
Estado de Excepción

POLÍTICA PÁG.4

 FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

Profundo malestar 
por recorte financiero 
y por idea de eliminar  
el Comité de Desarrollo
En el Observatorio Fiscal se habló de que el 
ministro de Hacienda debe explicaciones. 
Gremios enviaron una declaración al intendente 
Giacaman dando cuenta de sus posturas. La 
autoridad dijo que entregará apoyo.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

Lenta trazabilidad podría 
repercutir en más contagios

SEREMI DE SALUD ADVIERTE QUE FALLA PUEDE INCREMENTAR LA TRANSMISIÓN DEL CORONAVIRUS

El retraso en la trazabilidad de 
contactos estrechos podría incre-
mentar los contagios por corona-
virus. Según explicó el seremi de 

Salud, Héctor Muñoz, la trazabili-
dad antes de las 24 horas en posi-
tivos es de más del 90%, “pero nos 
hemos demorado 72 horas o, 

incluso más, y eso lo reforzamos 
el lunes porque el problema lo 
tenemos en la provincia de 
Concepción”. Pese a los recursos 

recibidos, falta personal para 
mejorar la trazabilidad, que del 1 
al 7 de agosto en el Gran 
Concepción fue de 40%, y actual-

mente sólo es de 30%. El informe 
del Minsal de ayer registró, por 
segundo día consecutivo, más de 
240 nuevos casos.

En Bío Bío se tarda hasta tres días en llegar a contactos estrechos de positivos para Covid-19.

CIUDAD PÁG.6

 FOTO: MARCELO CASTRO B.

Con el mecanismo, similar al alcotest, se obtiene una muestra no invasiva y el resultado es inmediato.  
Junto al piloto en Concepción, se están desarrollando otros seis en el mundo.

Coronavirus: UdeC inicia validación de test de aire espirado 

CIUDAD PÁG.8

EDITORIAL: LOS DESAFÍOS DEL COMERCIO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DANIEL IBARRA AGUIRRE  
Profesor de Derecho Tributario de la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de 
Concepción.

Para este mes de agosto se en-
cuentra contemplado el inicio de 
la discusión del proyecto de reforma 
constitucional presentado por dipu-
tados (as) de oposición, en virtud del 
cual se busca establecer un impues-
to al patrimonio de las grandes for-
tunas personales, cuya recaudación 
sería destinada al financiamiento de 
una renta básica de emergencia. 

El tributo propuesto gravaría con 
una tasa de 2,5% el patrimonio bru-
to de las personas naturales con 
domicilio en Chile, titulares de bie-
nes y derechos, en Chile o en el ex-
tranjero, al 31 de diciembre de 2019, 

prohibición de tributos calzados 
previsto en la Constitución. 

En cuanto al fondo, se han plan-
teado diversas objeciones deriva-
das no sólo de la escueta redacción 
del proyecto (por ejemplo, no seña-
la cómo calcular o qué debemos en-
tender por “patrimonio bruto”; tam-
poco contempla normas especiales 
de fiscalización o reclamación), sino 
también de ciertas dificultades ge-
nerales asociadas a los impuestos al 
patrimonio (como, por ejemplo, la 
movilidad del capital que dificulta-
ría la aplicación del gravamen). 

Sin embargo, más allá de los as-
pectos técnicos que podrán corre-
girse en la discusión parlamentaria, 
es de destacar que la sola presenta-
ción, discusión e impacto en la 
agenda de una iniciativa de este 
tipo da cuenta de la necesidad de 
revisar íntegramente el sistema tri-
butario chileno, con miras a refor-
zar su carácter progresivo, obte-
niendo de los sujetos con mayor 
capacidad de pago, los recursos 
que permitan el cumplimiento de 
los fines estatales y en especial, 
aquellos que garanticen el finan-
ciamiento de los derechos sociales 
de quienes habitamos en Chile.

equivalentes a un valor igual o supe-
rior a USD$22.000.000. 

El debate legislativo se centrará, 
en primer lugar, en la posibilidad de 
que iniciativas de este tipo surjan 
desde los parlamentarios o si están 
reservadas exclusivamente al Pre-
sidente de la República, con lo cual 
nos encontraremos ante un esce-
nario similar al vivido en torno a la 
reforma constitucional que permi-
tió el retiro del llamado “10% de 
las AFP”. 

Desde otra perspectiva, se vol-
verá a presentar el problema de los 
quórums de aprobación, puesto 
que es de la esencia de un tributo 
afectar el derecho de propiedad de 
los incididos por el mismo. Habrá 
que ver si el Congreso, atendido el 
carácter transitorio de la disposi-
ción, opta por aprobarla con el quo-
rum general previsto para refor-
mas constitucionales (3/5 de los 
parlamentarios en ejercicio), o bien, 
mediante un supra quorum de 2/3 
de los diputados y senadores en 
ejercicio. 

Por otro lado, al atar la recauda-
ción de este impuesto a un destino 
específico se estaría creando una 
nueva excepción al principio de 

Es de destacar que la 

sola presentación, 

discusión e impacto 

en la agenda de una 

iniciativa de este tipo 

da cuenta de la 

necesidad de revisar 

íntegramente el 

sistema tributario 

chileno.

El “impuesto a los súper 
ricos” y la discusión que 
se viene
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DRA. (C) VALENTINA RIOSECO  
Integrante Programa de Estudios Europeos.

En las discusiones sobre el proyec-
to de ley de migraciones en Chile, un 
tema controvertido ha sido cómo 
enfrentar la migración irregular. 
Cabe recordar que se considera en 
una situación migratoria irregular 
una persona migrante que ha ingre-
sado o permanecido en el país de 
destino sin autorización.  

Protagonista en esta controver-
sia ha sido el mito que para disminuir 
la migración irregular la legislación 
migratoria debe ser restrictiva. Lo 
que se traduciría en cierre de fronte-
ras y expulsión. Se cree además que 
ello contribuiría a disminuir los flu-
jos migratorios. Sin embargo, la rea-
lidad es todo lo contrario. Por años, 
estudios nacionales e internaciona-
les en migración han demostrado 
que la irregularidad migratoria se 
genera por falta de vías para ingre-
sar o permanecer regularmente. Así, 
la solución más efectiva para preve-
nir la migración irregular es facilitar 
vías de migración regular, abriendo 
canales de movilidad accesibles y 

do cartas referidas al mismo asunto.  
Entre las recomendaciones más 

destacadas, está incluir mecanismos 
permanentes de regularización mi-
gratoria, garantizar derechos socia-
les para personas migrantes y respe-
tar las normas del debido proceso en 
todo tipo de expulsiones. Todo esto 
debiera ser suficiente para derribar 
los mitos y permitir que la nueva ley 
de migraciones sea una que efectiva-
mente facilite la migración regular. 

realistas para los trabajadores mi-
grantes y sus familias, de todos los ni-
veles de calificación.  

Lo anterior está en línea con obli-
gaciones de Derechos Humanos a 
las que Chile se ha obligado y con 
acuerdos de integración regional en 
los que Chile es parte, como el acuer-
do sobre residencia MERCOSUR, 
que facilita la libre circulación de 
personas entre los países miembros.  

El Senado ha tenido la oportunidad 
de escuchar y leer a expertos/as na-
cionales e internacionales en migra-
ción, que, basados en la evidencia, 
han entregado recomendaciones 
concretas para que la nueva ley de mi-
graciones permita facilitar caminos 
de migración regular. Académicos y 
ONGs han realizado presentaciones 
ante comisiones del Senado, expertos 
del Comité de Trabajadores Migran-
tes de la ONU han participado de 
conversatorios con representantes 
de la misma cámara legislativa; orga-
nizaciones y activistas migrantes y 
pro-migrantes han enviado y publica-

Protagonista en esta 

controversia ha sido el 

mito que para 

disminuir la 

migración irregular la 

legislación migratoria 

debe ser restrictiva. 

Facilitar caminos de 
migración regular

Este viernes la Brigada de Dere-
chos Humanos de la PDI detuvo, 
por orden de la Fiscalía Centro 
Norte, al teniente coronel de Fuer-
zas Especiales de Carabineros 
Claudio Crespo, acusado de ser el 
autor material de los disparos que 
dejaron ciego a Gustavo Gatica 
durante el “Estallido Social”.  

Crespo, arrestado durante la 
madrugada en su domicilio en 
Ñuñoa, fue formalizado por apre-
mios ilegítimos y lesiones graves 
gravísimas.  

Si bien el denominado “G-3” fue 
desvinculado de la institución uni-
formada en julio, tras un sumario 
por irregularidades en la descarga 
de imágenes de la Go Pro que por-
taba el día de los disparos, la Fis-
calía Centro Norte lo apunta 
como el autor material de las lesio-
nes que dejaron sin vista al estu-
diante de psicología de 21 años.  
 
Daniel Jadue  
@danieljadue 
“Chile espera que la justicia opere 
con rigurosidad ante este crimen 
brutal y que se esclarezcan y san-
cionen todos los abusos y violacio-
nes a los derechos humanos a par-
tir del 18 Oct. Gobierno tiene alta 
responsabilidad, ellos dieron la or-
den para reprimir!”. 
 
Mónica Rincón 
@tv_monica 
“En formalización de Claudio 
Crespo, fiscal Ledezma señala que 
disparó a las 18:10 horas a 24,5 
metros al tercio superior de los 
manifestantes provocando el trau-
ma ocular severo bilateral. Se for-
maliza por Apremios ilegítimos 
causando lesiones graves gravísi-
mas a Gustavo Gatica”. 
 
Marco Enríquez 
@marcoporchile 
“Justicia para Gustavo Gatica, su 
caso y el de cientos de compatrio-
tas mutilados no pueden quedar 
impunes”. 
 
Cristian Leporati 
@cleporati 
“No debería salir gratis andar de-
jado ciego a los ciudadanos a pun-
ta de escopetazos. El teniente co-
ronel Crespo, sindicado como el 
autor material de los disparos q 
dejaron ciego a G. Gatica sería el 
responsable material... ¿Y la res-
ponsabilidad política?”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

C
ifras entregadas por la Cámara Nacional del Co-
mercio muestran los efectos de la pandemia en 
ese sector de la economía. En la Región del Bío 
Bío, las ventas de los minoristas registraron un 

descenso de 25,5% real anual, acumulando entre enero 
y junio una baja real de 19,7%. Son cifras nunca vistas. 

Para los comerciantes de la Región, los números de la 
CNC se quedan cortos y no reflejan la dimensión real del 
panorama. Solo en la zona céntrica de la capital penquis-
ta, según información entregada por la Cámara de Comer-
cio detallista, van 200 locales comerciales que debieron 
cerrar sus puertas. Ello a raíz de la caída en las ventas que 
comenzó en el último trimestre de 2019. Los comercian-
tes indican que, si bien hay eventuales episodios de aglo-
meraciones, en días previos a fechas festivas, el balance 
general no es positivo. Las medidas sanitarias se han tra-
ducido en menores ventas de las tiendas del centro y por 
lo mismo temen que esa tendencia vaya agudizándose en 
las próximas semanas con las cuarentenas obligatorias. 

Por otro lado, los números del comercio electrónico 
muestran una realidad distinta. Los resultados grafican 
que en la primera mitad del año los pagos online para el 
sector Comercio aumentaron un 102%. El fuerte incre-
mento en las ventas digitales en 2020 sido una respues-
ta a las restricciones sanitarias, que implicaron dificul-
tades para las ventas presenciales.  

Los desafíos para el Comercio

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Plebiscito I 

  
Señora Directora: 

En la reciente polémica sobre la 
realización o no del plebiscito del 
próximo 25 de octubre, leo y escu-
cho las declaraciones de un parla-
mentario de nuestra región, que 
nos dice que “el mejor plebiscito es 
el que no se hace”. 

Podría comentar latamente 
esa posición, sin embargo, con 
estupor prefiero simplemente 
preguntar: 

¿Podemos creer en nuestros po-
líticos? 

Hoy se borra con el codo lo que 
ayer se escribió con la mano 
(mano derecha por supuesto). 

 
Gabriel Reyes Arriagada 

 

Plebiscito II 

 
Señora Directora: 

La realización del Plebiscito 
Constituyente no es una decisión 
a tomar por un grupo de congre-
sistas o ministros. Su desarrollo 
es el primer paso hacia una nueva 
confianza, hacia un futuro cons-
truido por todos los chilenos, des-
de las diversas aristas que compo-
nen nuestra sociedad. La elección 

respecto a si se quiere o no una 
nueva Constitución para el país 
fue el resultado de millones de 
personas en las calles, mutilados 
y víctimas de violaciones a los de-
rechos humanos, quienes ofrecie-
ron sus vidas a cambio de un por-
venir próspero para las futuras 
generaciones. Impedir su desa-
rrollo es una burla hacia la ciuda-
danía, que día a día ve cómo las 
aglomeraciones se toman los 
centros comerciales. 

 
Jaime Monjes Farías 

Director Corporación Bernardo 

Leighton Región del Bío Bío 

 

Alto costo de los medicamentos  

 
Señora Directora: 

Impacto ha causado en las últi-
mas semanas la situación de Borja 
Díaz, un niño de un año y cinco 
meses que padece de atrofia mus-
cular espinal, una enfermedad ge-
nética poco común que produce 
deterioro muscular progresivo, 
afectando funciones esenciales 
como la deglución y la respiración. 
Su última opción de tratamiento 
es el medicamento Zolgensma, 
cuyo valor sobrepasa los 2 millo-
nes de dólares.  

A esta situación se enfrentan 
habitualmente quienes padecen 
de enfermedades de baja preva-
lencia en la población, conocidas 
también como enfermedades ra-
ras. Estas patologías generalmen-
te tienen su origen en defectos ge-
néticos, son progresivas, incapaci-
tantes y presentan una alta 
mortalidad.  

En los últimos años, han sido 
aprobadas nuevas terapias para 
algunas de estas patologías, pero 
todas con un factor común: eleva-
dísimos costos.   

¿Se justifican estos precios? La 
industria farmacéutica argumen-
ta los altos costos en el desarrollo 
de estos medicamentos, sumado a 
la demanda reducida. Indepen-
diente de la veracidad de estos ar-
gumentos, es urgente transparen-
tar el mercado farmacéutico y ge-
nerar estrategias de colaboración 
entre el mundo público y privado, 
dirigidas a asegurar el acceso a es-
tas terapias. Como sociedad no 
podemos seguir abandonando a 
su suerte a quienes padecen estas 
enfermedades.  

 
Mario Navarro  

Académico Escuela Química y 

Farmacia U. Andrés Bello 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Esa realidad ha planteado escenarios no previstos 
para el Comercio. Puesto que el consumidor ha aumen-
tado las compras por internet, las empresas se han vis-
to obligadas a potenciar la venta online, y no todos es-
taban preparados. Los comerciantes con poco o nula ex-
periencia en venta por internet probablemente fueron 
los primeros en sentir el golpe.  

A la vez, la mayor demanda ha entregado a los distri-
buidores mayores desafíos para responder a un ritmo 
de actividad similar a días de promociones como black 
friday y cyber monday. El sector gastronómico es uno 
de los que ha potenciado la distribución, dada la restric-
ción de venta presencial, y además ha potenciados los 
canales de venta online. El reparto se ha convertido en 
una forma de diferenciarse de la competencia y sirve 
como un canal de marketing. El Comercio tradicional 
debe subirse al carro de las innovaciones. De lo contra-
rio seguiremos viendo las cortinas que bajan en forma 
definitiva.

El consumidor ha incrementado 

las compras por internet, las 

empresas se han visto obligadas a 

potenciar la venta online, y no 

todas estaban preparadas.

¡
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“#MeQuedoEnCasa para cuidar a mi pareja que está embarazada y acompañarla en este pro-
ceso y así estar presente con mi familia y evitar contagios que puedan agravar alguna situación. 

Además, he aprovechado de construir mi casa para mi familia y compartir con ellos”. 

Braulio Corvalán, ingeniero constructor.

#MeQuedoEnCasa

Congresistas a favor de mantener 
Estado de Excepción por Emergencia

A DÍAS DE FIESTAS PATRIAS SE CONOCERÁ LA DECISIÓN 

Una de las primeras medidas 
que tomó el Presidente Sebastián 
Piñera con la llegada de la pande-
mia en marzo pasado fue el esta-
do de excepción constitucional. 

Este estado “de Catástrofe por 
Calamidad Pública” permitió al 
Ejecutivo derivar dineros para tra-
bajar el combate a la pandemia y 
tomar medidas para el control del 
orden público. Por ello, la seguri-
dad quedó a cargo de las Fuerzas 
Armadas. También se instauró del 
toque de queda entre las 22 y las 
5:00 horas. 

En junio, este Estado se extendió 
por 90 días y desde esa fecha se 
han realizado cambios para ini-
ciar el desconfinamiento, entre 
ellos el plan “Paso a Paso” y el re-
traso en una hora en el inicio del 
toque de queda a las 23 horas. 

A lo anterior se suman las pala-
bras del ministro de Defensa, Ma-
rio Desbordes, quien en entrevis-
ta con T13 aseguró que “no hay in-

El 14 de septiembre acaba el segundo periodo del estado de 
emergencia y una nueva renovación requiere una consulta al 
Parlamento para su aprobación.

Manuel Monsalve (PS) también 
cree que se debe mantener, ya que 
los casos siguen en ascenso. “Hay 
disposición desde el Congreso 
para mantener este estado de 
emergencia, pero aquí hay un fra-
caso del gobierno en la trazabili-
dad, especialmente en el Gran 
Concepción”, cuestionó. 

En el oficialismo, también con-
sideran que debe mantener la me-
dida. Leonidas Romero (RN) indi-
có que “el toque de queda da tran-
quilidad ante la irresponsabilidad 
de los jóvenes que siguen hacien-
do carretes”. 

Mientras que su par del Distri-
to 20, Enrique van Rysselberghe 
(UDI) espera que la determina-
ción que tome el Mandatario sea 
consensuada entre la autoridad 
sanitaria y el comité de expertos. 
“Las decisiones debe ser razona-
bles en todos los aspectos”, acotó 
el gremialista.

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

tención de extenderlo, hay que ir 
mirando los números”. 

No obstante, en caso de querer 
continuar con la situación, el Go-
bierno deberá consultar al Con-
greso sobre un eventual tercer pe-
riodo de excepción. En Valparaíso 
estarán disponibles para su conti-
nuación teniendo en cuenta que el 
25 de septiembre se inicia la cam-
paña por el plebiscito y días antes 
se celebrará Fiestas Patrias. 

En los representantes de la Re-
gión hay consenso en mantener las 
medidas y recién después del ple-
biscito analizar una modificación. 

El senador Alejandro Navarro 
(PRO) indicó que el estado de 
emergencia se debe mantener y 
la seguridad durante el toque de 

queda reforzarse. “No es posible 
terminar con él ya que entrega fa-
cultades, la opinión es que se man-
tenga”,  dijo. 

La diputada por el Distrito 21, 
Joanna Pérez (DC), apuntó a la 
necesidad de tomar medidas ne-
cesarias para bajar los niveles de 
contagios. “Hay que tener una mi-
rada descentralizadora en este 
tipo de situaciones, que las deci-
siones se tomen en los territorios”, 
comentó. 

Su par por el Distrito 19, Loreto 
Carvajal (PPD), insistió en que “la 
preocupación máxima debe ser la 
salud de las chilenas y chilenos. 
Por lo tanto, todas las medidas de-
ben apuntar a contener de la me-
jor manera eventuales rebrotes”. 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

180 DÍAS es el periodo 
de Emergencia que el 
Presidente puede 
decretar sin consulta al 
Congreso.

“Hay que tener una mirada 
descentralizadora en este tipo de 
situaciones, que las decisiones 
se tomen en los territorios”.

“Aquí hay un fracaso del gobierno 
en la trazabilidad, especialmente 
en el Gran Concepción”.

“El toque de queda da tranquilidad 
ante la irresponsabilidad de los 
jóvenes que siguen haciendo 
carretes”. 

FRASE

Joanna Pérez, diputada DC del Distrito 21.

Manuel Monsalve, diputado PS del Distrito 21.

Leonidas Romero, diputado del Distrito 20.
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La trazabilidad de contactos 
estrechos del 1 al 7 de agosto 
en el Gran Concepción era de 
40%, ahora sólo es de 30%.

Según el informe 
epidemiológico 

infectado, ya sea inicial o 
estrecho, debe realizarse en 
menos de 24 horas para 
evitar más contagios. 

Idealmente el 
contacto de cada 

#MeQuedoEnCasa y nos organizamos con mis vecinos para colaborarnos y apoyarnos en lo 
doméstico, en las compras y celebraciones de cumpleaños. Hemos retomado la vida de barrio olvi-

dada con el apuro enfermo de antes”.

Aulikki Pollak, periodista.

#MeQuedoEnCasa

DEBERÍA TOMAR 24 HORAS

Trazabilidad 
de contactos 
estrechos 
tarda hasta 
tres días en la 
Región

FOTO: AGUSTÍN ESCOBAR I. / HGGB

Seremi reconoció que falla puede influir 
en el aumento de casos. Región registró 
246 nuevos casos positivos, 53 de ellos 
pertenecen a Concepción. 

La Región recibió a la cuarente-
na permanente para Penco y 
Tomé, y de fines de semana y fes-
tivos para Concepción, Talcahua-
no y Hualpén, con una notifica-
ción de 246 positivos por Covid-19, 
con los que la Región acumula 14 
mil 994 y mil 721 activos y 170 víc-
timas fatales.  

A pesar del llamado a las autori-
dades a conservar la distancia so-
cial y evitar las aglomeraciones, 
nuevamente la población copó los 
supermercados y servicios locales 
para “dejar todo listo antes de la 
cuarentena. Compré harta comida 
y fui a pagar cuentas”, dijo Fresia 
Pino, vecina de Penco.  

Como Pino fueron cientos de 
personas las que decidieron hacer 
compras de último minuto, que sin 
saberlo podría generar un riesgo 
grave en su salud, pues no sólo hay 
1.292 personas en la provincia de 
Concepción que pueden contagiar, 
además existen fallas en la trazabi-
lidad, con demoras de hasta tres 
días en contactos estrechos, que 
podría favorecer los contagios.  

Hace ya algunos días el seremi de 
Salud, Héctor Muñoz, reconoció 

que había fallas en la trazabilidad 
de contactos estrechos, que tarda-
ban hasta 48 horas, pero menos de 
24 horas en los casos iniciales.  

Ayer dijo que la trazabilidad an-
tes de las 24 horas en positivos es 
de más del 90%, “pero nos hemos 
demorado 72 horas o, incluso más, 
y eso lo reforzamos el lunes porque 
el problema lo tenemos en la pro-
vincia de Concepción”.  

El seremi comentó que, además, 
de la alta cantidad de test PCR que 
se realizan por búsqueda activa, el 
retraso en la trazabilidad de con-
ductos estrechos podría estar pro-

gios, registrado en los últimos días 
en el Gran Concepción, el seremi 
aseveró que son producto de las 
aglomeraciones de compras pre-
senciales por el Día del Niño, pues 
no tienen nexo epidemiológico.  

Detalló que por comunas “Con-

cepción es la que presenta mayor 
cantidad de casos activos, con 310; 
seguido por Talcahuano con 194; y 
Hualpén, con 155”.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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EL AUMENTO de 
contagios podría estar 
relacionado con el 
retraso en la trazabilidad. 

Sin marcha blanca, 
controles serán estrictos

Si bien, los cordones sanitarios vigentes en Talcahuano, San Pe-
dro de la Paz y Penco deberían seguir vigentes, según el diario ofi-
cial, el intendente, Sergio Giacaman, afirmó que Salud está abor-
dando eliminar el de Penco, pues ese personal será destinado a la 
fiscalización al interior de las comunas.  

Si bien, durante la mañana de ayer el alcalde de Concepción, Ál-
varo Ortiz, informó que hay siete puntos de control definidos como 
el puente Llacolén, Cosmito y frente a Vega Monumental, por nom-
brar algunos, el Gobierno no confirmó dicha información. Giacaman 
dijo que no se entregaría ese dato, pues se busca es que las perso-
nas se queden en casa. De hecho, el seremi de Salud, recalcó que no 
habrá marcha blanca, por lo que serán estrictos en el control, que 
todos quienes están en las calles deberán portar su permiso o serán 
detenidos.  

La locomoción colectiva, informó el seremi de Transportes, Jai-
me Aravena, estará disponible en toda la zona. Eso sí aclaró que ac-
tualmente en el Gran Concepción circula cerca del 50% de la flota 
disponible, durante la cuarentena será de 25% y15% en Tomé. En caso 
de ser necesario se aumentará.

vocando aumento de contagios.  
El alcalde de Concepción, Álva-

ro Ortiz, dijo que pese a los recur-
sos recibidos, falta personal para 
realizar la trazabilidad cercana al 
100%. 

Ana María Moraga, epidemiólo-
ga y académica de la facultad de 
Medicina de la Universidad de 
Concepción (UdeC) explicó alre-
dedor del 37% de los casos nacio-
nales son reportados en tiempo 
óptimo. Lo anterior, según el in-
forme de trazabilidad elaborado 
Icovid Chile (iniciativa de las uni-
versidades de Chile, Pontificia Uni-
versidad Católica y de Concep-
ción). “Hay una variación regional 
importante que va entre 27%, lo 
más bajo en el sur, hasta 50% como 
máximo. Como país aún tenemos 
mucho camino por recorrer para 
poder hablar que tenemos una tra-
zabilidad regular”, dijo la epide-
mióloga.  

Agregó que a nivel nacional “nos 
estamos demorando entre cinco y 
siete días en reportar un caso des-
de el inicio de los síntomas. Esto es 
aún un indicador en situación re-
gular, esta no es buena, y ahí hay 
mucho trabajo por hacer”.  

En cuanto al aumento de conta-





Ciudad
8 Diario Concepción Sábado 22 de agosto de 2020

El Ministerio de Salud es una 
de las instancias que está 
apoyando este proceso de 
validación.

Ministerio  
de Salud

“Me cuido, te cuidas, nos cuidamos todos, para que el próximo 25 de octubre juntos podamos 
votar Apruebo una nueva Constitución. Por esas y muchas razones yo #MeQuedoEnCasa”.

Dimitri Riquelme, ex consejero regional del PS.

#MeQuedoEnCasa

Inician validación de 
test de aire espirado 
para detectar el virus

INICIATIVA COVID-19 DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Bajo estrictas medidas sanita-
rias y de seguridad requeridas, la 
Universidad de Concepción pre-
sentó ayer de forma oficial el inicio 
del proceso de validación del test 
de aire espirado para la detección 
de la Covid-19. Se trata de un me-
canismo similar al alcotest, pero 
que, en el caso de la detección del 
virus, es igual de eficaz que el PCR 
y más barato. 

Pero no solo eso. 
 “Lo positivo de este tipo de exa-

men es que trabajas con una mues-
tra no invasiva, que es un aire que se 
obtiene a través de un soplido en el 
tubo, y el resultado es inmediato. Es 
decir, tomando la cápsula e introdu-
ciéndola en el equipo, el diagnósti-
co está en un minuto. Da la ventaja 
de que puedes detectar de forma 
masiva la presencia del virus”, expli-
có la doctora Carolina Delgado, jefa 
de la sección de Anatomía Patoló-
gica de la Universidad de Concep-
ción y anátomo-patóloga del Hospi-
tal Regional. 

Explicó que se trata de una tecno-
logía ya probada en Israel y que la 
validación en la que trabajará la 
casa de estudios se suma a otros 
seis pilotos que se realizan en el 
mundo (en países tan diferentes 
como República Dominicana, Bra-
sil y Estados Unidos).  

Se espera que con los resulta-
dos obtenidos se pueda obtener 
el visto bueno para su utilización, 
por ejemplo, de la Administración 
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Con el mecanismo, similar al alcotest, se obtiene “una 
muestra no invasiva y el resultado es inmediato”, dijo la 
doctora Carolina Delgado, a cargo del proyecto.

de Alimentos y Medicamentos 
(FDA, su sigla en inglés) en Estados 
Unidos. 

“Nuestro proyecto piloto va a co-
menzar mañana (hoy) y tiene pre-
supuestado trabajar siete días con-
secutivos. Pretendemos reclutar 
mil 500 participantes, de los cuales 
la mitad sean pacientes positivos 
para coronavirus, con un diagnós-
tico ya realizado, a los cuales les 
realizaremos este test de aire espi-
rado para comparar con el resulta-
do de la PCR en tiempo real. La 
otra mitad son personas negati-
vas”, explicó la doctora. 

Los test se aplicarán a personas 
de distintos hospitales y centros de 
atención de la capital regional, Tal-
cahuano, Chiguayante y San Pedro 
de la Paz; además, de centros adul-
to mayor y voluntarios de la casa de 
estudios. 

 
Contribución relevante 

El rector de la UdeC, Carlos Saa-
vedra, dijo que a nivel institucional 
se trata de ofrecer “una contribu-
ción relevante para detectar en for-
ma temprana y garantizar la traza-
bilidad adecuada. Doce segundos 
de análisis de la muestra, 20 de pro-
cesamiento y cuando ya esté la ver-
sión definitiva, se va a entregar en 
menos de un minuto la respuesta a 
las personas (...).  La idea es hacer 
este análisis comparado y garanti-
zar la precisión en la detección de 
Covid-19”. 

Para realizar este trabajo hay un 
equipo compuesto por 58 internos 
de la Facultad de Medicina. Uno de 
ellos, Joaquín Rissetti Villalobos, 
junto con reconocer el riesgo que 
implica la realización de este traba-
jo, destacó la importancia de labo-
rar “en equipo y lo esencial que es 
pensar en el otro”. 

Marcelo Castro B. / Ángel Rogel A. 
comtacto@diarioconcepcion.cl

Autoridades de EFE, encabeza-
dos por el presidente del directorio, 
Pedro Pablo Errázuriz, realizaron 
una visita de inspección a las obras 
del centro de mantenimiento para 
nuevos trenes de Biotrén y Corto 
Laja que se ubica en Hualqui. 

Con la estructura actuales tre-
nes y los nuevos que se sumarán en-
tre diciembre y marzo próximo, no 
tendrán que viajar a Santiago para 
el proceso de mantención. 

Presidente de EFE y visita a nuevo taller 
para Biotrén: “avance es satisfactorio”

conductores, la adaptación de un 
torno sumergible para reperfilar 
las ruedas y la adaptación de la vía. 

“Atravesamos por un proceso de 
renovación que nos permitirá acor-
tar mucho más los tiempos de via-
je. El taller estará listo en diciembre 
y los trenes llegan el mismo mes 
para estar operando en marzo. Ve-
nir y ver que la obra avanza de 
acuerdo a lo planificado, es muy 
satisfactorio”, dijo el presidente.
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“Estamos muy contentos. Esta es 
una obra que no ha sido muy anun-
ciada, pero que tendrá un impacto 
espectacular en la Región. Además, 
tiene una ventaja importante porque 
no tendremos que andar paseando 
los trenes por todos lados para su 
cuidado”, dijo Errázuriz en su visita. 

Todo el proceso de llegada de los 
nuevos carros tiene varios compo-
nentes adicionales como la instala-
ción del simulador para capacitar 
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ERRAZURIZ DIJO que todo 
avanza de acuerdo a la 
planificación de la empresa.
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No es un secreto que la indus-
tria del turismo vive una profun-
da crisis, por no decir la más gran-
de de la historia. La pandemia 
Covid-19 que azota al país, según 
cifras de Sernatur, ha provocado 
que el80.6% de los servicios regis-
trados han cerrado sus puertas. Al 
margen del panorama actual, el 
turismo, a lo largo del tiempo, ha 
evidenciado debilidades en cuan-
to al perfeccionamiento del capi-
tal humano, y con ello, un freno en 
el desarrollo de esta industria.  

Este problema, detectado en 
2018 por un grupo de académicos 
de la Universidad San Sebastián, 
fue el fundamento para diseñar el 
proyecto formativo “Embajadores 

PubliReportaje

La iniciativa impulsada por la casa de estudios 
beneficiará a cien actores ligados al turismo con un 
innovador programa formativo e-learning, gracias al 
financiamiento del Fondo de Innovación para la 
Competitividad del Gobierno Regional del Biobío.

PROGRAMA ES EJECUTADO POR UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN 

Turísticos”, el que contará con 
todos los estándares de calidad y 
pretende mejorar la gestión y ca-
lidad de servicios turísticos, entre-
gando herramientas claves a dis-
tintos actores del mundo público 
y privado. 

 
El programa 

En concreto la iniciativa, finan-
ciada por el Fondo de Innova-
ción para la Competitividad del 
Gobierno Regional del Biobío 
contempla 10 módulos de conte-
nidos, a través del uso de medios 
digitales, sorteándose así los de-
safíos que plantea el escenario de 
pandemia a iniciativas de esta na-
turaleza. Estos son: idioma inglés, 

dores de servicios, coordinado-
res municipales, guías de turismo 
y estudiantes de carreras asocia-
das al área, es decir, todos aque-
llos que mantengan contacto di-
recto con visitantes y turistas.  

El perfil de los egresados con-
sistirá en personas comprometi-
das con el desarrollo del sector 
turístico regional, con habilidades 
comunicacionales necesarias 
para generación, selección y 
transmisión de información rele-

vante, con experticia en adminis-
tración e innovación en nego-
cios turísticos y un fuerte sentido 
de arraigo territorial que les per-
mita poner en valor los diferen-
tes elementos regionales.  

 
Diversidad turística 

Recordemos que, en la región 
del Biobío, existen diversos recur-
sos turísticos para crear un ecosis-
tema ideal, en base a atractivos 
naturales, patrimonio histórico – 
cultural y espacios de intercultu-
ralidad, como es el caso de Alto 
Biobío o Arauco. 

Actualmente el “Programa 
Embajadores Turísticos” se en-
cuentra desarrollando diversas 
actividades y acciones que per-
mitan contribuir con esta puesta 
en valor, a través de la elabora-
ción de publicaciones en sus re-
des sociales (Facebook, Insta-
gram y YouTube Embajadores 
Turísticos USS), gráficas y audio-
visuales sobre la identidad geo-
gráfica, histórica y patrimonial 
de la región, generando una ins-
tancia que contribuye a elevar el 
nivel de competitividad de la in-
dustria, y avanzando hacia un tu-
rismo regional más inteligente y 
de estándares internacionales.

EMBAJADORES TURÍSTICOS APUESTA A 
FORTALECER CAPITAL HUMANO DE LA INDUSTRIA 

experiencia de servicios, habili-
dades comunicacionales, servi-
cios clientes-operadores, historia 
y contexto regional, desarrollo de 
industrias creativas, contexto eco-
nómico regional, gastronomía tí-
pica, patrimonio regional y luga-
res imperdibles.  

El proyecto, beneficiará a cien 
actores de las tres provincias que 
conforman la región del Biobío y 
que estén ligados a la actividad tu-
rística: emprendedores, provee-

de la Región del Bío Bío han 
optado al Ingreso Familiar de 
Emergencia. A nivel nacional, 
cifra es de 2.4 millones.

mil familias
223

Pago de IFE “puede ser retroactivo”
SEBASTIÁN VILLARREAL, SOBRE ACTUALIZACIÓN DE INGRESO FAMILIAR DE EMERGENCIA Y BONO CLASE MEDIA

El subsecretario de Servicios Sociales aclaró las dudas acerca 
de los beneficios que entrega el Gobierno por la Covid-19.

De visita en la Región, por la inaugu-
ración de la primera residencia sanita-
ria para personas en situación de calle 
(Barros Arana 1537), el subsecretario de 
Servicios Sociales del Ministerio de De-
sarrollo Social y Familia, Sebastián Vi-
llarreal conversó con Diario Concep-
ción, acerca de los alcances del Ingre-
so Familiar de Emergencia, (IFE) y Bono 
Clase Media que entrega el Gobierno a 
consecuencia de la pandemia. 

-¿Cuántas personas son benefi-

ciadas con el IFE? 

- En su versión inicial, cerca de 110 
mil hogares fueron beneficiados y 
hoy, con el tercer aporte que hemos 
entregado, prácticamente hemos du-
plicado esa cifra, llegando a más de 
223 mil familias de la zona, y si lo lle-
vamos a nivel nacional, esto llega a 

cerca de 2,4 millones de familias, lo 
que se traduce en aproximadamen-
te cerca de siete millones de chilenos. 

- Muchas personas no han podi-

do optar al IFE, como tampoco al 

Bono Clase Media. ¿Qué solución 

hay para ellos? 

- Uno de los mayores desafíos es ac-
tualizar los datos administrativos que 

dispone el Estado, que no es inmedia-
to, por lo menos tres meses de retra-
so y considerando que la realidad ha 
cambiado desde marzo a la fecha, 
sólo estamos considerando lo que 
declare el hogar. Hoy todos aquellos 
que no recibieron los beneficios, pue-
den actualizar sus ingresos en la pá-
gina del IFE, para poder optar al be-
neficio, el que de ser aprobado será re-
troactivo, pudiendo optar incluso a 
un millón 200 mil pesos, por familia. 

- ¿Hubo un incremento al Re-

gistro Social de Hogares? 

-A nivel país, son cerca de 370 mil 
hogares, los que se han sumado a los 
5 millones de registros que hoy exis-
ten, por lo que no ha habido un au-
mento considerable.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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VILLARROEL ES 

considerado uno de 
los precursores de la 
ampliación del IFE.
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“Algo positivo que nos ha dejado el nefasto panorama actual es la transformación digital de las Pymes. El 
teletrabajo, así como la necesidad de involucrarse más con ciertas tecnologías, han permitido que las empre-

sas no dejen de prestar sus servicios u ofrecer sus productos, pero 100% por internet”.

Guillermo Pereira, publicista y director creativo de @AgenciaCataclismo

#MeQuedoEnCasa

Profundo malestar 
por recorte financiero 
al Gore Bío Bío y por 
idea de eliminar el 
Comité de Desarrollo 

ASEGURAN QUE VA EN CONTRA DE LA DESCENTRALIZACIÓN
Son días complejos para los habi-

tantes de la Región del Bío Bío ante la 
crisis sanitaria y económica provoca-
da por la pandemia.  Lo mismo ocu-
rre para quienes se desarrollan en la 
esfera de toma de decisiones tan pú-
blica como privada diariamente, 
siempre atenta a las directrices des-
de el nivel central. 

Y pese a que el concepto de “des-
centralización” resuena como un vie-
jo tambor ya conocido, por estos días 
ha sufrido algunos “golpes” que han 
afectado su resonancia. 

Se trata de la reducción presupues-
taria de poco de $5.344 millones por 
parte del Ministerio de Hacienda para 
el Gobierno Regional liderado por el 
intendente Sergio Giacaman,  hecho 
que afectaría igualmente a nueve re-
giones del país. 

Y, por otro lado, la idea de Corfo na-
cional de terminar con el Comité de 
Desarrollo Productivo Regional, co-
nocido como Cdpr Bío Bío ( Fomen-
to Productivo en la web), es otro ba-
quetazo que resuena en todo el eco-
sistema emprendedor, tanto local 
como en el de Antofagasta y Los Ríos 
donde también opera como piloto. 

 
Malestar 

En ese contexto, que ayer se desa-
rrolló un webinar convocado por el 
Observatorio Fiscal de Corbiobío a in-
vitados especiales,  en que finalmen-
te más bien se transformó en una 
suerte de cónclave crítico hacia la 
actual condición en materia guberna-
mental que afecta, por ende,  directa 
o indirecta al sector privado. 

Tanto el vicepresidente de Corbio-
bío, Andrés Cruz, el diputado Gastón 
Saavedra, el senador Alejandro Gui-
llier; el diputado y jefe de la Bancada 
Regionalista, Rodrigo González, el 
alcalde y presidente de municipios, 
Audito Retamal, junto con el geren-
te general de Asexma Bío Bío, Alfre-
do Meneses, concordaron que aquí se 
trata de un retroceso en materia de 
“descentralización”. 

Uno que converge en medio de la 
misma ley que lleva su nombre, de 
cara a los próximos comicios para 
elegir, por primera vez, de manera 
democrática y no a dedo,  el cargo de 
Gobernador Regional, que vendría a 
sustituir al actual intendente.  

La molestia de recorte es tal, que 
incluso Andrés Cruz, de Corbiobío, 
habló de la posibilidad de que se lla-
me a “interpelar al ministro de Ha-
cienda ante estos recortes, escenario 
que estaría siendo gestionado por los 
parlamentarios. 

La autoridad comunal de San Pe-
dro de la Paz, Audito Retamal, utilizó 

En el Observatorio Fiscal de Corbiobío se habló de que el 
ministro de Hacienda debería dar explicaciones en el 
Parlamento ante la reducción presupuestaria. Mientras 
que sobre el posible fin del Cdpr, los gremios enviaron una 
declaración al intendente Sergio Giacaman dando cuenta 
sus posturas. La autoridad dijo que entregará el apoyo.

lida que hay que hacerse”. 
Paralelamente, en el chat de pre-

guntas del público, de quienes mira-
ban y escuchaban atentos el webinar, 
Jorge Condeza Neuber, criticó: “Comi-
té de Desarrollo Productivo, captura-
do por la DC antes y ahora por la UDI. 
Pésimo gobierno corporativo y mala 
gestión. Nos farreamos el piloto”. 

 
Carta 

Finalmente, Alfredo Meneses, se 
refirió a la declaración pública de la 
Unión Gremios Pymes Bío Bío. “No es 
un tema de unos pocos, es un tema de 
todos”, subrayó sobre la preocupa-
ción, que es compartida por rostros 
de grandes empresas como CPC Bío 
Bío, Asipes y Corma. 

Se trata de una misiva que igual-
mente fue enviada al intendente Ser-
gio Giacaman, según  también deta-
lló el presidente de Asem Bío Bío, 
Humberto Miguel Cerda. 

Y que parte así: “Los gremios em-
presariales del territorio e Institucio-
nes pertenecientes al ecosistema pro-
ductivo de la Región, manifestamos 
mediante la Presente Declaración Pú-
blica nuestra profunda inquietud y 
malestar ante versiones que aluden a 
un posible cierre del Comité de Desa-
rrollo Productivo de la Región del Bío 
Bío, medida, que consideramos, sería 
arbitraria, unilateral y centralista”. 

Finalmente, cierran diciendo: “ha-
cemos un llamado a las autoridades 
de nuestra región, parlamentarios, 
cores, alcaldes, gremios, empresas y 
a toda la institucionalidad pública y 
privada a sumarse, con el objeto de 
mostrar la importante tradición que 
tenemos asociada al emprendimien-
to e innovación, lo que permitió dar 
origen, por ejemplo, a Innova Bío Bío, 
modelo que posteriormente fue repli-
cado a nivel país y fue borrado de un 
plumazo de nuestra Región, sin me-
diar explicación alguna. Basta del 
abuso Centralista”. 

El intendente Sergio Giacaman res-
pondió a Diario Concepción sobre el 
recorte: “En mi rol como intendente, 
tengo que velar por los intereses de la 
Región. Primero decir, que estamos 
en una situación absolutamente  
compleja, en términos de que la prio-
ridad presupuestaria es el combate a 
la pandemia y por otro lado la reac-
tivación”. 

Sobre la carta que recibió de los 
gremios empresariales señaló que “se 
va a gestionar con el ministro para co-
nocer cuál es la posición del Ministe-
rio y pedir que se ponga en el centro 
la importancia del Comité de Desa-
rrollo Productivo”.
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Felipe Placencia Soto 
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el concepto de “situación inaudita”. 
Y con justa razón. “Este es el segun-

do recorte. Primero fueron $12 mil 
millones. Por ende, con estos $5.000 
millones, ya van a  ser $17.000. Aho-
ra, de estos nuevos $5.000 millones, 
$3.000 afectan directamente a los 
municipios”, calculó la autoridad co-
munal y representante de alcaldes. 

“La dirección de presupuesto sin 

duda ha tomado un rol cuestiona-
ble”, aseveró el gerente de general de 
Asexma Bío Bío, Alfredo Meneses. 

Al ser consultados sobre el Comi-
té de Desarrollo Productivo Regio-
nal, Cdpr Bío Bío, y las intenciones 
de terminarlo, tal como ocurrió con 
Innova Bío Bío, el diputado Gastón 
Saavedra, opinó que efectivamente 
“es un golpe desde el centralismo a 

la Región. Pero también yo me pre-
gunto:  ¿qué pasó en ese Comité?, ¿ 
cuál es la estructura de inversiones 
que se da? (...) ¿No habrá también allí 
para muchos consultores amigos y 
que, por lo tanto, no estaba centra-
lizado en el objetivo principal de 
promover el desarrollo productivo y 
la innovación tecnológica en la Re-
gión del Bío Bío? Es una pregunta vá-
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Talcahuano refuerza medidas de higiene en el mercado 
de pescados y mariscos promoviendo así mejores ventas

Continuando con las medidas pre-
ventivas para el resguardo de los veci-
nos, la Municipalidad de Talcahuano 
entregó 31 kits de aseo y un lavamanos 
portátil a locatarios del mercado de 
pescados y mariscos. 

En el lugar, el alcalde Henry Campos 
explicó que la iniciativa tiene por fina-
lidad apoyar la actividad económica 
de los emprendedores de este emble-

mático lugar, que se ha visto afectado 
por la pandemia del coronavirus. 

“Espectacular que la Municipalidad 
se esté poniendo en ese ámbito. Ojalá 
hubiera en varias partes, incluso en la 
calle para que la gente se lave las ma-
nos constantemente”, dijo Jhon Ro-
mán, usuario del mercado. 

Al respecto, José Barriga, un locata-
rio, agradeció al Municipio por el cui-

dado de la comuna e hizo un llamado 
a los visitantes del mercado. “Les pe-
dimos a los clientes que vengan, que 
saquen sus documentos para que no 
tengan problema y puedan venir a 
comprar los alimentos necesarios”, 
manifestó. 

Pese a la cuarentena decretada los 
fines de semana y días feriados, este re-
cinto seguirá abierto al público.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO
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“Las universidades son un gremio con la misión del saber, de una comunidad formada entre maes-
tros y alumnos, donde el llamado actual es generar conocimiento para superar las crisis y otorgar 

herramientas desinteresadas al Estado para una posteridad, formando pilares de sustentabilidad.”

Ramón Ahumada, Dpto. Química Universidad del Bío Bío

#MeQuedoEnCasa

PEDRO PINACHO ES DOCTOR EN INGENIERÍA INFORMÁTICA Y ACADÉMICO DE LA UDEC

Pedro Pinacho Davidson, doc-
tor en Ingeniería Informática y 
académico de la Universidad de 
Concepción, UdeC, en entrevista 
con este medio, entrega impor-
tantes claves para prevenir esta-
fas informáticas con motivo del 
pago del 10% de las AFP. 

Pinacho imparte la asignatura 
de Inteligencia Computacional 
aplicado a Ciberseguridad en la 
carrera de Ingeniería Civil Infor-
mática de laUdeC. 

- ¿Qué herramientas infor-

máticas podrían mejorar la 

prevención de estafas asocia-

das al retiro del 10% de las 

AFP? 
- La mejor herramienta para 

prevenir este tipo de estafas es el 
sentido común y estar bien infor-
mado; después de todo, estas 
amenazas basadas en ingeniería 
social se valen  del engaño. Por lo 
cual, conocer la forma cómo ope-
ran en términos generales estas 
amenazas y seguir las recomen-
daciones oficiales al respecto, 
basta en la mayoría de los casos 
para evitar ser víctima. 

- ¿Qué es el Phishing  y cómo 

se puede prevenir? 
- El  Phishing es un ataque de in-

geniería social el cual trata de en-
gañar a un usuario haciéndole 
creer que está interactuando con 
una entidad conocida (su traba-
jo, su banco, etc.). Este puede va-
lerse de diversos mecanismos, 
aunque en general las campañas 
de phishing operan mediante call-
centers falsos y el envío de correos 
y SMS ilegítimos. El objetivo más 
común es capturar credenciales y 
tokens de acceso de usuarios para 

Estafas informáticas en 
pagos del 10%: Aquí 
claves para  prevenir

luego acceder ilegítimamente a 
esos servicios con motivos de 
robo, hacerse de recursos compu-
tacionales o por motivos de reco-
nocimiento. 

-¿Cómo se pueden proteger 

las redes WiFi de accesos no 

autorizados? 
- Bueno en general una buena 

práctica es configurar estas re-
des con los mecanismos de au-
tenticación más robustos que 

Hay que estar bien informado, seguir recomendaciones 
oficiales junto con asegurar redes WiFi, usar un computador 
confiable (personal y actualizado) entre otras acciones. 

provea el equipo de comunica-
ciones. Complementariamente 
se pueden usar filtros de direccio-
nes MAC, para  sólo admitir dis-
positivos dentro de una lista de 
comprobación. 

- ¿Qué aspectos considera re-

levantes para mejorar la segu-

ridad informática de los usua-

rios que realizan sus solicitu-

des de retiro del 10% a través de 

internet? 
- Dirigirse directamente al sitio 

web de su AFP e informarse com-
pletamente del procedimiento 
antes de comenzarlo y luego se-
guirlo al pie de la letra. No usar re-
comendaciones externas o infor-
mación disponible en otras par-
tes en Internet. Realizar la 
operación desde un computador 
confiable y de uso personal en lo 
preferente. Siempre asegurarse 
que las medidas de seguridad del 
equipo estén activadas y el siste-
ma esté actualizado. En térmi-
nos generales estas son las reco-
mendaciones de siempre para el 
trabajo seguro. 

- ¿Qué hay que hacer en caso 

de que se detecte el robo de 

claves, intentos de acceso no 

autorizados al WiFi o la llega-

da de correos dirigiendo a pá-

ginas web no seguras? 
 - Si hablamos de claves de WiFi, 

simplemente cambiarlas. Hacer 
esto de forma regular es una bue-
na práctica (la verdad lo es con 
cualquier servicio). Respecto a re-
cibir correo phishing, considere-
mos que esto es habitual. Incluso 
muchos servicios de correos li-
dian con esto y cortan este tipo de 
correos en forma automática; no 
obstante eso, si quiere ser proac-
tivo, puede ponerse en contacto 
con el proveedor suplantado e in-
formarle del hecho para que tome 
cartas en el asunto.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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“Conocer la forma cómo operan 
en términos generales estas 
amenazas y seguir las 
recomendaciones oficiales al 
respecto, basta en la mayoría 
de los casos”.

“El  hishing es un ataque de 
ingeniería social el cual trata de 
engañar a un usuario 
haciéndole creer que está 
interactuando con una entidad 
conocida”.

“Se pueden usar filtros de 
direcciones MAC(Red wifi), para  
sólo admitir dispositivos dentro 
de una lista de comprobación”.

FRASE

Pedro Pinacho, doctor en Ingeniería 
Informática y académico de la UdeC.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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“Desde el punto sanitario, no cabe duda de que hay que quedarse en casa. Hay que reducir al míni-
mo posible el riesgo de contagio propio y también el de los demás. No hay que pensar en uno solamen-
te, ya que se puede ser un vector del virus. Así que sí es muy necesario el quedarse en casa”.

Carlos Traverso, director del Coro UdeC

#MeQuedoEnCasa

AVE ERRANTE

La aventura comenzó el 2015 y 
con sonoridades provenientes de 
distintos afluentes. “Veníamos to-
cando desde diferentes géneros y 
nos fuimos dando cuenta, mientras 
ensayábamos, que nos gustaba to-
car juntos, y empezamos a ensam-
blar los primeros temas”, cuenta Fe-
lipe Sandoval, guitarrista de Ave 
Errante, grupo penquista que com-
pletan Carlo Fiore (voz), Mou Nava-
rrete (guitarra), Víctor Henríquez 
(batería) y Fabián Betancourt (bajo). 

Y así emprendieron el vuelo y dos 
años más tarde -mayo del 2017- libe-
raron su primer álbum homónimo 
compuesto por siete canciones, des-
tacando entre ellos el tema “Corre-
dor”. En abril pasado sacaron su nue-
vo disco, “Ave Errante 2”, del cual se 
desprende “Vuela al puerto”, cuyo 
videoclip fue subido a las platafor-
mas digitales el pasado 16 de agosto. 

“Los álbumes los hemos grabado 
en Estudio Leufü y la inspiración de 
ellos emerge desde la introspección 
y la intuición para abordar alguna 
temática que nos aparece. Intenta-
mos representar al hombre que se 
asume perdido, y fiel a sí mismo, vi-
viendo en sus circunstancias y con-
secuencias. A eso, le damos una pla-
taforma sonora que potencie esa 
sensación de los temas”, apuntó el 
músico. 

FFOTO: AVE ERRANTE

El quinteto penquista, formado el 2015, ha trabajado en una 
potente y estridente propuesta sonora con tintes de rock 
psicodélico. Una fusión que está latente en sus dos álbumes, el 
último de ellos -”Ave Errante 2”- liberado en abril pasado, del 
cual se desprende el sencillo “Vuela al puerto”.

gunas bandas amigas. En 
realidad, no nos ocupa eso. No 
tratamos de diferenciarnos: so-
mos fieles a lo que sentimos y 
creamos”. 

 
Emprender el vuelo más allá 

Respecto a Concepción y su 
aura de ciudad musical, prolífica 
en bandas de todos los estilos y 
de una efervescente actividad de 
conciertos en vivo, Sandoval es 
claro en expresar que “es la urbe 
en la que hemos vivido desde que 
iniciamos nuestra banda. Nos re-

sulta natural 
d e s e nv o lv e r -
nos acá. Es 
nuestro hábi-
tat. Lo de la 
‘cuna del rock’, 
lo respetamos, 
pero la verdad 
es que no le da-
mos mucha 
vuelta. Espera-
mos que la ciu-
dad siga activa 
y generando 
bandas, como 
en todos lados”. 

Sobre los es-
cenarios o espa-
cios donde les 
gustaría que Ave 
Errante lleve sus 
melodías, el gui-
tarrista fue cla-
ro, apuntando 

que “los escenarios que nos aco-
modan son desde una cantina a 
un estadio... mientras haya una 
buena sensación de la banda y el 
público, nos sentimos muy a gus-
to. Si me presiono, se me ocurre 
el Festival Woodstacko, el Bar de 
René... por ahí. Igual nos tiene 
muy interesados salir del país en 
un futuro próximo”. 

Relacionado con esto último, 
Sandoval se refirió a las proyec-
ciones del grupo en lo que queda 
de 2020. “Se ha complejizado la 
vida en un sentido global, y la 
banda lo ha sentido. Entre tanta 
sacudida, hemos trabajado utili-
zando la tecnología, componien-
do, grabando en nuestras casas, 
haciendo videollamadas, la ma-
yor parte ha sido de manera re-
mota. Tenemos entre cuatro a 
seis temas nuevos que queremos 
lo antes posible, tocarlas en con-
junto. Apenas terminen las res-
tricciones sanitarias, saldremos 
averrantemente (sic)”, concluyó.
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LA BANDA HACE TAN SOLO unos días subió a YouTube el 

videoclip de su sencillo “Vuela al puerto”.

En cuanto a lo que caracteriza al 
grupo, en relación a sus melodías y 
ciertamente estilo que profesan, el 
guitarrista señaló que “verse a uno 
mismo, sobre todo en un colectivo, 
es un ejercicio tramposo y muy sub-
jetivo. Por lo que hemos recolecta-
do, y logrado definir, hacemos rock 
psicodélico. Nos agarramos del 
folclor chileno, de las bandas de 
rock de fines de los sesenta, de las 

bandas con las que crecimos... 
como que por ahí va el estilo”. 

Por la misma vía van sus pala-
bras en relación al sello o lo que 
marca la diferencia de Ave Errante 
en relación al resto de las bandas 
existentes en el medio musical local, 
manifestando que “somos distin-
tos, así como lo son todas las ban-
das. No es deliberado... somos me-
dio ‘huachos’, con proximidad a al-

SSonoridades psicodélicas 
que se salen de los límites

Sandoval explicó el significado del nom-
bre de la banda, manifestando que “uno 
de los intereses en común era la explora-
ción a una forma de aproximarse a la rea-
lidad, de una manera desprejuiciada, medio 
desprolija, y a la vez reflexiva y a veces 
desencantada de la existencia, del exis-
tir... y entre risas y en serio, descubrimos 
que el concepto de errante, nos acomo-
daba. Entonces hablábamos de pájaros y  
sonidos psicodélicos, y apareció lo de un 
ave errante, y así como sonaba ave erran-
te o aberrante, nos gustó”. 

Añadiendo que “cuando buscamos el 
significado oficial de aberrante, que sig-
nifica salirse de los límites, nos quedamos 
con ese nombre”.

“No tratamos de 
diferenciarnos:  
somos fieles a lo que 
sentimos y creamos”

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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“Hay que ser responsables, tomar conciencia que con las decisiones que tomamos afectamos 
también a los otros. Siempre hay opción de reinventarse, hacer alguna actividad en la casa como 

deporte, música y más. La idea es salir de esto fortalecidos y evitar que muera más gente inocente”.

Alfredo Farfán, jugador y profesor de ajedrez.

#MeQuedoEnCasa

CLUB HÍPICO DE CONCEPCIÓN CIERRA HOY SUS PUERTAS

Todo “corría” perfecto para el 
Club Hípico de Concepción que, 
luego de una extensa para de 75 
días producto de la crisis sanitaria, 
había retomado por fin sus activida-
des el 20 de junio siendo el único re-
cinto del país en acción.  

Pese a la ausencia de público en 
las tribunas, Mediocamino era una 
fiesta en cada jornada de competen-
cias que volvían a poner de pie un 
deporte que mueve cientos de em-
pleos para la zona. 

Pero la pandemia da poco respi-
ro, y así como se avanza, también se 
retrocede fácilmente. Algo que está 
padeciendo ahora la provincia que, 
desde ayer en la noche, tiene a Pen-
co y Tomé en cuarentena total, y a 
las comunas de Concepción, Tal-
cahuano y Hualpén en etapa de 
“Transición“, con cuarentena los fi-
nes de semana y festivos. 

Situación que afectó directamen-
te a esta disciplina deportiva, que te-
nía en los sábados su jornada favo-
rita de reuniones, con récords de 
apuestas y atractivas carreras. Es 
así como hoy el hipódromo no po-

Mediocamino tiene 
fórmula para cruzar 
a pie la nueva Fase 2 

drá abrir sus puertas, en espera que 
las cifras de contagiados dejen de 
elevarse para poder reanudar las 
galopadas sabatinas. 

 
Alternativa lista  

Con los sábados sin posibilidad 
de ver actividad, en el Club Hípico 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El retroceso de Hualpén a la etapa de Transición obligó a 
suspender la esperada reunión sabatina en el recinto.  La 
buena noticia es que la jornada se disputará este martes.

club hípico, se refirió a los planes 
que se pondrán en funcionamiento 
ante el nuevo panorama. “Estába-
mos tratando de correr los días sá-
bado aprovechando que es el mejor 
día de venta a nivel mundial, pero 
producto del anuncio de que se re-
trocede un paso a la Fase 2, rápida-
mente recalendarizamos para el 25 
de agosto. Ya tuvimos carrera el 
martes 18 con una jornada extraor-
dinaria, una reunión más chica tra-
tando de recuperar todas las carre-
ras que no se disputaron, por lo que  
ya sabemos lo que es tener dos com-
petencias en una misma semana”, 
asevera. 

“Aparte de nosotros, solo está co-
rriendo el Club Hípico de Santiago, 
comuna que también está en Fase 
2, es decir que tampoco hay activi-
dad los fines de semana, así es que 
estamos en igualdad de condicio-
nes”, añade. 

Muñoz reconoce que con esta 
medida pierden el mejor día de 
apuestas, pero rescata el hecho de 
permanecer con las competencias 
activas. “Hasta este momento, ha-
bíamos corrido prácticamente to-
dos los sábados de julio y la mitad 
de agosto con excelentes resulta-
dos. El sábado 15 de agosto tuvi-
mos la mejor venta histórica, con 
$330 millones de apuestas para 15 
carreras, aunque como son apues-
tas por Internet, los ingresos son 
menores. Pero lo importante es que 
se está corriendo, se están entre-
gando premios. Además que en se-
mana el fonotrak está disponible, 
por lo que se pueden aumentar la re-
caudación”, sentenció. 

La jornada de martes partirá a 
las 15:15 horas, serán 12 carreras 
con un pozo en la apuesta séxtuple 
de un millón de pesos. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

de Concepción no se quedaron la-
mentándose, y ya dispusieron que la 
jornada entera dispuesta para hoy 
se traslade al martes 25 de agosto 
sumándose a la reunión del jueves, 
en lo que anuncia ser una semana 
sin descanso para el deporte local. 

Norman Muñoz, handicapper del 
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Se harán el martes, con la 
condicional para potrancas 
de 3 años y sus $3.500.000 
para la vencedora.

Carreras
12

La buena noticia para las 
reuniones de este martes y 
jueves es que estará a 
disposición el Fonotrak. 

Apuestas en línea 
y por teléfono
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“El virus desenmascaró esta sociedad egoísta en la que vivimos, donde me preocupo solo de 
mí, pero ahora tenemos una responsabilidad social, por todos. Hoy quizás no es por uno, sino por 

mis papás, abuelos o mis hijos. Tenemos que cuidarnos entre todos, se acabó el egoísmo”.

Miguel Ochipinti, preparador físico Fútbol Joven Huachipato

#MeQuedoEnCasa

¿QUÉ PASA CON LA SERIE DONDE COMPITEN LILAS Y VIALINOS?

“Primera División y la B tienen 
fecha de arranque para la próxi-
ma semana, pero qué pasa con la 
Segunda División y por qué des-
pués de las otras series. “Estamos 
todos esperando por Recoleta”, 
explica el presidente de Deportes 
Concepción, Víctor Tornería. Sue-
na extraño, pero es así: un club tie-
ne parada la categoría. De paso, 
el timonel lila se refirió a otras 
dudas y certezas antes del pitazo 
de reinicio. 

“Lo que pasa es que Recoleta 
volvió a las prácticas presenciales 
recién el lunes y siempre hubo un 
consenso de que los clubes nece-
sitaban un mínimo de cuatro se-
manas para entrar a la cancha. 
Ellos estaban en cuarentena, aun-
que se echan la culpa mutuamen-
te con la Anfp, por un tema de co-
ordinación. Bueno, a nosotros nos 
viene bien porque llegaríamos con 
6 semanas entrenando y así evita-
mos lesiones. Ese es el principal 
temor hoy, yo diría, más que el vi-
rus”, comentó. 

Y en ese escenario, ¿se vislum-
bra una fecha tentativa de inicio? 
Tornería advierte que “sacando 
cuentas, debería ser después del 
18 de septiembre, partir el 19. Aho-
ra, el martes tenemos reunión y 
debería quedar eso definido. Igual 
se van a discutir hartas cosas. 
También está el tema de Vallenar, 
que tiene problemas anteriores 
con la Anfp, hoy hay una deman-
da y está sin licencia. Yo te diría 
que lo veo más fuera del campeo-
nato que adentro. Todo eso debe 
quedar zanjado”. 

 
Amistosos y TV 

Con las otras divisiones andan-
do, difícilmente podrán realizar 
partidos amistosos contra equi-
pos de la zona como la UdeC y 
Huachipato. ¿Cómo lo harán para 
llegar de la mejor forma? El presi-
dente morado señaló que “Este-
ban (González) nunca ha sido de 
muchos partidos amistosos y 
siempre ha privilegiado jugar con-
tra nuestros muchachos del equi-
po proyección. A veces sabe que le 
tocará con un rival que corre mu-
cho y buscamos jugar con la Sub 
19 de la UdeC, por ejemplo. Tam-
bién recibimos una invitación de 
Temuco, pero te insisto, Esteban 
no es de tantos amistosos y está 
trabajando bien de acuerdo a las 
etapas que vamos pasando”. 

Ese trabajo ha sido de muchos 
detalles que no siempre se ven, 
pero marcan diferencias. “Haber 

Esperando a Recoleta:         
la Segunda partiría el 19

partido más tarde igual significó 
que viéramos lo bueno que hicie-
ron Huachipato y la UdeC, ellos 
nos han compartido el uso de sus 
protocolos. Y hemos visto cosas 
que suceden en la práctica donde 
detectas que el mayor riesgo de 
contagio para nuestros jugadores 
no está en Nonguén. Acá tenemos 
todo como corresponde. El mayor 
riesgo está en lo que hacen fuera de 
la práctica. Por eso se hizo una en-
cuesta al plantel, se detectaron 
grupos que son más de riesgo y 
entrenan de manera diferenciada. 
Es harta pega”, apuntó. 

Otro tema que ha levantado pol-
vo es la transmisión de los parti-
dos. ¿Lo harán por sus propias re-
des sociales como hasta el año pa-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Capitalinos llevan una semana de prácticas y deben cumplir cuatro, Vallenar sigue 
en duda y D. Concepción analiza duelos amistosos y la transmisión de partidos.

sado? Tornería aclaró que “sin 
duda, nos conviene. Y no solo a no-
sotros, Vial está gestionando para 
conseguir lo mismo, porque el 
convenio entre Anfp y CDO que es 
hasta 2020 nos aporta muy poco 
económicamente. Te significa 
cuatro millones de pesos, una sola 
vez al año y te pagan al final. En 
una división que recibe tan poca 
ayuda, esta sería una muy buena 
entrada si nos liberan los dere-
chos de imagen y transmitimos 
por streaming. Hemos tenido par-
tidos con 18 mil conectados, ima-
gínate los auspicios que perdemos 
y cuánto nos serviría”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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A LOS MORADOS les viene bien 
este tiempo extra para llegar mejor 
preparados en lo físico. El temor 
más grande son las lesiones.

FOTO: TWITTER FERNÁNDEZ VIAL

FERNÁNDEZ VIAL volvió a las prácticas presenciales el 21 de junio, 
mientras la mitad de la división retornó durante agosto.



Deportes
16 Diario Concepción Sábado 22 de agosto de 2020

volverá a entrenar, en 
primera instancia. Será sólo 
la Sub 19, en una fecha que 
aún está lejos de conocerse.

categoría
1

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
LLICITACION: 
Escuela Américo Vespucio de la comuna de Coronel, región del Bío Bío, llama 
a licitación para contratar los siguientes servicios denominado “Neurociencias 
aplicadas a la Educación , Capacitación y Asesoría para la implementación del 
Decreto n°67 en Educación”. Solicitar bases a contar del 24 de Agosto del 2020 
al correo dcanterosb@yahoo.com . Presentación de ofertas hasta el día 26 de 
Agosto del 2020, de forma presencial en oficinas del establecimiento educacional. 
Requisito excluyente tener la condición de FUNDACIÓN /ATE.

“Es preocupante ver las noticias y darse cuenta de que en todos lados hay complicaciones por 
este virus. La gente debe tratar de no salir, quedarse en sus casas y cuidarse. Este virus ataca fuer-

te y es fácil contagiarse. Es triste ver las cosas que pasan día a día”.

Emanuel Herrera, delantero Sporting Cristal

#MeQuedoEnCasa

SERIES MENORES EN CRISIS DESDE EL ESTALLIDO SOCIAL

A sólo una semana del reinicio 
del campeonato nacional y en días 
donde el fútbol femenino da luces 
positivas de cara al retorno a las 
prácticas, ¿en qué momento está el 
fútbol joven nacional?  

Carlos Pedemonte, jefe técnico 
de las series menores en UdeC, dijo 

¿Otro año perdido? Fútbol joven 
espera volver a entrenar en un mes
Sufren desde el año pasado y esta pandemia los ha perjudicado aún más. “No podemos dar vuelta la 
página y evaluar a chicos sin pasarles la materia”, dijo Carlos Pedemonte, jefe del fútbol joven en UdeC.

FOTO: FACEBOOK FÚTBOL UDEC 

este año en la Sub 19 y pasarlos al 
primer equipo? Las generaciones 
han perdido un año completo de 
entrenamientos, en relación a una 
estructura normal de prácticas en 
cancha. No podemos dar vuelta la 
página y listo”, agregó Pedemonte. 

Por lo mismo, el experimentado 
jefe técnico en series menores, hoy 
en el Campanil, agregó que “hubo 
unas charlas en la Anfp y propuse la 
idea de correr las categorías para 
2021 y que este año no haya egresos. 
No tenemos competencia y en este 
periodo no hemos hecho prácticas 
colectivas, sólo individuales. Hubo 
aceptación a esa idea en general, 
pero todo debe ir a la comisión de 
fútbol joven. Y, además, los cam-
bios estructurales deben ser apro-
bados por el Consejo de Presiden-
tes. No deberían dar un ‘no rotundo’ 
en todo caso. Si no podemos evaluar 

a los jóvenes sin pasarles la materia”. 
 

¿En qué están? 

Y así como en siete días partirá el 
campeonato a nivel adulto tras un 
largo tiempo sin fútbol, ¿cuándo 
podrían volver a entrenar los clubes 
en series menores? “Yo creo que, 
como máximo, ojalá, debiera ser en 
un mes. Primero hay que ver cómo 

avanzan las cuarentenas y todo esto 
del virus. Es una opinión personal, 
porque no hay fechas definidas 
aún”, señaló Pedemonte, agregando 
que “la intención es organizarnos 
bien para empezar las prácticas en 
un plazo seguro para todos. Esta-
mos elaborando los protocolos, que 
no varían mucho a los de Primera, 
pero debemos ver otro tipo de co-
sas, como el desplazamiento desde 
las casas al club de cada chico”. 

Finalmente, el jefe técnico del fút-
bol joven UdeC sentenció que “los 
niños se han cuidado en sus casas y 
si vienen a entrenar, el desplaza-
miento debe ser seguro. Ya no habrá 
saludos, besos ni abrazos. Hay una 
cultura de responsabilidad social 
que debemos respetar”. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que “esto no viene desde marzo, se 
arrastra desde el estallido social. A 
nosotros nos privaron el ascenso y 
perdimos mucho. Retomamos todo 
en enero, pero no se alcanzó a tener 
estabilidad”.  

Los procesos de formación en el 
fútbol chileno, y en general en todo 
el deporte, están en crisis. “¿En base 
a qué vamos a elegir los mejores de 
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: María Reina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO


	22.08.2020_CONCE-Conce--2
	22.08.2020_CONCE-Conce--3
	22.08.2020_CONCE-Conce--4
	22.08.2020_CONCE-Conce--5
	22.08.2020_CONCE-Conce--6
	22.08.2020_CONCE-Conce--7
	22.08.2020_CONCE-Conce--9
	22.08.2020_CONCE-Conce--10
	22.08.2020_CONCE-Conce--11
	22.08.2020_CONCE-Conce--12
	22.08.2020_CONCE-Conce--13
	22.08.2020_CONCE-Conce--14
	22.08.2020_CONCE-Conce--15
	22.08.2020_CONCE-Conce--16
	22.08.2020_CONCE-Conce--17

